



EL SERVICIO DE URGENCIAS DEL ÁLVARO CUNQUEIRO DESARROLLA UN PROGRAMA DE DIAGNÓSTICO PRECOZ DE VIH

- *Se trata de un cribado oportunista de VIH en las Urgencias, con el objetivo de fomentar la detección precoz del virus en determinadas situaciones de riesgo*
- *Desde la puesta en marcha de este Programa, hay más de un año, ya llevan diagnosticados a 7 nuevos pacientes con VIH positivo*
- *Si el médico de urgencias detecta al paciente alguna enfermedad que pudiese estar relacionada con la infección por VIH, indicará una prueba serológica*

Vigo, 5 de diciembre de 2023. Con motivo del Día mundial del SIDA que se conmemoró el día 1, el servicio de Urgencias del Álvaro Cunqueiro desarrolló una sesión clínica recordatorio del Programa "*Deja tu huella en la lucha contra el VIH. Pide una serología*", que este año se centró en la neumonía en el paciente joven. La sesión corrió a cargo de la médico de Urgencias y coordinadora en Galicia de esa iniciativa, Raquel Rodríguez Calveiro.

Esta iniciativa de la SEMENS (Sociedad Española de Medicina de Urgencias y Emergencias) se enmarca en el *Plan Vihxia*, de la dirección general de Salud Pública. El objetivo general de la estrategia es disminuir el retraso diagnóstico del VIH fomentando la detección precoz del virus en determinadas situaciones de riesgo.



El Plan va dirigido a los médicos de urgencias, en colaboración con el servicio de Microbiología, para ampliar la detección del VIH silencioso, en los pacientes que se acercan a las Urgencias hospitalarias por determinadas patologías.

Este programa ya está implantado en Vigo desde hace un año y desde entonces llevan diagnosticados 7 casos de pacientes con VIH positivos que estaban sin diagnosticar.



Enfermedades relacionadas con VIH

El protocolo establece unas recomendaciones para el diagnóstico precoz de pacientes con sospecha de infección por VIH y su derivación para estudio y seguimiento. En este sentido, cuando el médico de urgencias detecta alguna enfermedad que pudiese estar relacionada con la infección por VIH, se indicará una prueba serológica.

La prueba se realizará a aquellos pacientes que cumplan unas condiciones. Estar en un rango de edad entre 16 y 65 años; no tener un diagnóstico positivo previo de VIH; y presentar alguna patología como Neumonía adquirida en la comunidad, Herpes Zóster, Síndrome mononucleósico, Infecciones de transmisión sexual o Práctica del Chemsex.



Urgencias, gran oportunidad diagnóstica

En el momento actual, una de las acciones prioritarias frente al VIH es la mejora del diagnóstico precoz de la enfermedad, tanto para evitar la morbilidad individual como para cortar las cadenas de transmisión en la comunidad.

En Galicia, al igual que en el resto del Estado, se estima que alrededor del 7,5% de portadores de infección por el VIH está sin diagnosticar. Además, casi la mitad de los nuevos casos de infección por el VIH en Galicia presentan diagnóstico tardío, lo que motiva la necesidad de promover la prueba diagnóstica del VIH.

Los servicios de Urgencias de los centros hospitalarios son un potente aliado en esta detección precoz ya que atienden a muchas personas con situaciones indicadoras de infección por VIH o que comparten la misma vía de transmisión. Por lo tanto, Urgencias representa una gran oportunidad diagnóstica ya que en este servicio se atiende algún perfil de pacientes que no acuden habitualmente a otros niveles asistenciales (juventud, inmigrantes, pacientes con prácticas sexuales de riesgo, consumidores de drogas, etc).



SERVIZO
GALEGO
DE SAÚDE

ÁREA SANITARIA DE VIGO

Por otra parte, hay que subrayar que la Unidad de VIH del Área Sanitaria de Vigo tiene en seguimiento a 1.700 pacientes con VIH positivo.

Estrada Clara Campoamor nº 341
36312 Vigo (Pontevedra)
T. +34 986 217 091
comunicacion.vigo@sergas.es